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 الأسئلة الكتابية

  2222فبراير الموجهة من قبل أعضاء مجلس الجماعة خلال دورة 

  

يدرج السؤال الكتابي والجواب المقدم )) من النظام الداخلي للمجلس الجماعي لبرشيد تنص على أنه  41المادة 

 ..((،وينشر في الموقع الإلكتروني للجماعة إن وجدمن قبل رئيس المجلس أو نائبه في محضر الجلسة، 

 النقطة الثانية عشرة

 سؤال كتابي موجه إلى رئيس المجلس من طرف السيد محمد طربوز عضو مستشار

 مشاكل البيئة بالمدينة: 

حالة الحدائق الصغيرة بالأحياء. 

جوانب السكة الحديدية. 

حالة المطرح العمومي. 

حالة المقبرة المتواجدة وسط المدينة. 

 حالة محطة التصفية القديمة. 

ي موجه : النائب الأول للرئيس السيد عبد الرحيم الكميل   إلى رئيس ذكر بأن هذه الجلسة مخصصة للإجابة عن سؤال كتاب 
ي إطار السؤال المطروحالمجلس 

 
 .من طرف السيد محمد طربوز عضو مستشار، ثم أعطى الكلمة لهذا الأخير ف

 :السيد محمد طربوز عضو مستشار
، وأنه        أشار إلى أن القانون التنظيمي المتعلق بالجماعات ينص على طرح أسئلة كتابية موجهة إلى رئيس المجلس الجماعي

ي 
 
ي إطار البيئة، باعتبار أن موضوع البيئة أصبح مشكلا عالميا، لا يمكن الاستهانة به لما للبيئة من دور كبير ف

 
اختيار هذا السؤال ف
، ولل  ، وقع مشكل كبير داخل المدينة، علما  –س  يقول السيد العضو المستشارعيش المواطنير  بعد إغلاق السوق الأسبوعي

ي صورة لائقة إلا أن هذه المجهودات تراجعت، وتراجعت معها صورة المدينة، 
 
أن هناك مجهودات بدلت حتى تكون المدينة ف

ة بالأ : وأنه فصل هذا السؤال إلى نقط وهي  حالة  -حالة المطرح العمومي  –جوانب السكة الحديدية –حياءحالة الحدائق الصغير
ة المتواجدة وسط المدينة وحالة محطة التصفية القديمة  .المقي 

 
ة بالأحياء: أولا ة تتكل  بصيانتها  :حالة الحدائق الصغير أشار السيد العضو المستشار محمد طربوز إلى أن الحدائق الكبير

ة كات خاصة، لكن الحدائق الصغير ي وضعية مزرية، إما بسبب عدم توفرها على ماء أو أنها  شر
 
المتواجدة بعدد من الأحياء توجد ف

ي إحداث وصيانة 
 
مهملة بسبب قلة اليد العاملة أو لسبب من الأسباب، وأضاف أنه لا يريد أن يشعر السكان بأن هناك طبقات ف

ث يجب أن تكون مجهودات بالمدينة ككل، وإن كانت الحدائق من خلال الاهتمام بحدائق أحياء معينة وإهمال أخرى، بحي
انية التسيير بها مبالغ مهمة  ة مهملة، يمكن تحويلها إلى فضاءات للعب الأطفال أو ملاعب كرة السلة، علما أن مير  حدائق صغير

ي مخصصة لإحداث وصيانة الحدائق، إلا أنه على أرض الواقع  انية التجهير  وبرنامج التأهيل الحض  هناك خلل، وخص وكذا مير 
ي وضعية 

 
كة المائية المتواجدة به أصبحت ف ي للمدينة لكن حالة الي 

ه الجماعي يعتي  الوجه الحقيقى على سبيل المثال أن المنيى 
ه يعتي  متنفسا للسكان، وكذا الحديقة المتواجدة وراء مقر   

ي لون أخض  رائحته كري  هة ولم تعد تليق بمنيى
 
مزرية وأصبح ماؤها ف

ي 
اته، العمالة التى ي بي  الجماعة وإتلاف تجهير 

 
موا النار ف  أصبحت مكانا لبيع المخدرات والمتسكعير  والدليل على ذل  أنهم أر 

وتساءل عما إذا كان قد تم إخبار السلطة والمجلس بذل  أم لا، وأضاف أنه يمكن حاليا القول بأن هذه المرحلة هي انتقالية بير  
، وعند ما يتم طرح التساؤل، يقال أن الصفقة لم تنجز، وأكد بأن مثل هذه المسائل تتعلق المجلس السابق والمجلس الحالىي

كات المكلفة بالصيانة، إن لم تقم بدورها، فهناك دفيى  ي يجب التفكير فيها قبل أن يطرح المشكل، وأن الشر
بالتسيير والتى

كات وط يجب تفعيله، مضيفا أن الجماعة تؤدي مستحقات هذه الشر وبالتالىي عليها المطالبة بالجودة، وأكد  للتحملات والشر
ي الحفاظ على البيئة وجمالية المدينة ومتنفس 

 
ورة العناية بمجال الحدائق لما له من دور ف السيد العضو المستشار على ر 

 .للسكان

 المملكة المغربية                     
 وزارة الداخلية
سطات-ولاية جهة الدار البيضاء  
 إقليم برشيد
 جماعة برشيد
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لمدينة، أشار السيد محمد طربوز عضو مستشار إلى أن خط السكة الحديدية يمر بمركز ا: جوانب السكة الحديدية: ثانيا
وهو نقطة عبور للعديد من السياح الأجانب والمغاربة من مدخل المدينة إلى مخرجها، إلا أن المنظر أصبح مؤلما من حيث 
كة مكلفة بهذا القطاع إلا أنها لم تصل إلى جوانب السكة الحديدية لتنظيفها، كما أن هناك باب  النظافة، مع العلم أن هناك شر

انية مخصص للعمال   .الموسمير  يمكن تفعيله من خلال تشغيل عمال للقيام بهذا العملبالمير 
ي حالة رديئة : حالة المطرح العموم  :  ثالثا

 
أشار السيد محمد طربوز عضو مستشار إلى أن المطرح العمومي للمدينة أصبح ف

، حيث أنه إذا كان الأمر كما هو بمناطق أ خرى لقاموا برفع دعاوى قضائية ضد جدا، وأنه لحد الآن لازال المغاربة يتحلون بالصي 
تب عن ذل  من انبعاث  ر الذي لحقهم ويلحقهم باستمرار، سيما أن العمال يشعلون النار بالمطرح وما ييى الجماعة بشأن الض 
ي تصل إلى بيوتهم وخص بالذكر دوار سيدي حجاج ودرانة ودواوير أخرى مجاورة، والتمس السيد 

للدخان والروائح الكري  هة التى
ورة العمل على حل المشكل مذكرا بأن وزارة البيئة رصدت أموالا مهمة لحل مشاكل المطارح العمومية ال عضو المستشار ر 

شيد لم يقم بدوره ولم يتصل بهذه الوزارة للحصول على الأموال لحل هذا المشكل  .بالمغرب ككل، إلا أن المجلس الجماعي لي 
ة المتواجدة وسط : رابعا ة المتواجدة وسط  أشار: ينةالمدحالة المقير السيد العضو المستشار محمد طربوز إلى أن المقي 

اح يوم دراسي بشأنها  ف المجلس ولا المدينة، وذكر بأنه سبق أن تم اقيى ي حالة مزرية لا تشر
 
المدينة قرب مقر العمالة توجد ف

ي اتخاذ قرار لتحويلها إلى حديقة باعتبار أن مدتها قد ا
 
ورة إيجاد حل لهذه المسألةوتحمل المسؤولية ف  .نتهت، وطالب بض 

السيد محمد طربوز عضو مستشار إلى أن هذه المحطة أصبحت تشكل نقطة  أشار: القديمةحالة محطة التصفية : خامسا
ات والتلوث سيما أنها أصبحت تتواجد وسط المدينة، وأن الأم ر سوداء بالنسبة للبيئة من خلال انتشار الروائح الكري  هة والحشر

يتطلب حل عدد من المشاكل خاصة تل  المتعلقة بضف المياه العادمة والمياه الشتوية حتى لا تتكرر حالات صب هذه المياه 
 .اتجاهها

 : جواب السيد عبد الرحيم الكميل  النائب الأول للرئيس
 

ة بالأحياء: بالنسبة للجواب عن شق السؤال  .حالة الحدائق الصغير
ي رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال 

أعطى السيد عبد الرحيم الكميلىي النائب الأول للرئيس الكلمة للسيد عبد الرحمان الكلاب 
والممتلكات، أشار إلى أن هناك فيديو لأحد الأجانب يشهد فيه على جودة الحدائق بالمدينة وهي شهادة الغرباء، ثم قام بعرض 

ي عي  من خلاله ه
ذا الشخص عن إعجابه بحدائق مدينة برشيد، واعتي  السيد رئيس قسم التعمير والبيئة تسجيل صوبى

ة لكنه  والأشغال والممتلكات، أن النقطة غير واضحة حيث أن العضو المستشار السيد محمد طربوز يتحدث عن الحدائق الصغير
ة غير قابلة للبناء   ة تخضع للصيانة "les chutes"لم يحددها، أم أنه يتحدث عن أجزاء صغير ، وأكد بأن الحدائق الصغير

حديقة بحي السعد، -حديقة بحي المت  -حديقة وراء مدرسة أجيال المدينة –باستمرار، خص منها بالذكر حديقة وراء حي زبيدة 
لجنة  وأضاف أن الجماعة لها تصور بأن يشمل التشجير كل الأحياء، وبأن السيد محمد طربوز مطالب بتحديد المناطق كي تقوم

ي مرت بها المناطق 
ي إطار التذكير بالمراحل التى

 
بالمعاينة، ولا يمكن القول أن الحدائق الصغرى لا تتم صيانتها، وأضاف أنه ف

ي وحديقة سندباد بالحي  اء فإنه خلال رئاسة السيد محمد طربوز للمجلس، كانت تتواجد بالمدينة حديقة المغرب العرب  الخض 
ي وحديقة التسير 

ها ، 1الحست  ي تهيئة حديقة شارع محمد الخامس، وبعد الشعور بعدم القدرة على تدبير
 
وبدأ أنداك الاشتغال ف

ي التدبير المفوض حيث كان السيد محمد طربوز ضد هذه الفكرة إلا أنه اقتنع 
 
بالاعتماد على عمال وآليات الجماعة، تم التفكير ف

كة خاصة، وتمت أنداك ي الأخير بإسناد الصيانة إلى شر
 
ي هذا الشأن، وكان العرض بقيمة  ف

 
أل  درهم كأقل  033أول صفقة ف

كة غير قادرة على القيام بالصيانة، لجأت الجماعة إلى  ي المستوى تم العمل به، وبعد أن تبير  أن الشر
 
عرض، ورغم أنه لم يكن ف

ي عهد ر  -الفسخ، وبعد ذل  يوضح السيد رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات
 
ئاسة السيد محمد بن الشيب ف

اء وأعطاها كامل الاهتمام، وتم العمل بالموازاة بير  أشغال تهيئة  للمجلس، شعر هذا الأخير بأهمية وثقل صيانة المناطق الخض 
ي تحدث عنها العضو المستشار السيد محمد طربوز بأنها أموال طائلة، فرغم 

اء وصيانتها، وأضاف أن الأموال التى الفضاءات الخض 
ي تشتغل بها جماعة برشيد لا 

ذل  فهي غير كافية بل ليست ضخمة مقارنة مع المجالات المعنية، حيث أن الأرقام المالية التى
مليون درهم، رغم قلة  2توجد بأية مدينة أخرى، وخص على سبيل المقارنة، أن جماعة سيدي رحال تخصص سنويا مبلغ 

اء بها، وجماعة الدروة تخصص  هكتار   23مليون درهم وب  ها حوالىي  0مليون درهم، وجماعة القنيطرة  103الفضاءات الخض 
ي حير  أن جماعة برشيد تتوفر على 

 
اء، ف هكتار من هذه الفضاءات، وأكد بأن الجماعة تقوم بأعمال الصيانة  03كفضاءات خض 

كات، وأبدى تحديه للقول بعدم صيانة الحدائق ي إطار باعتمادات بسيطة، وتستغل المنافسة بير  الشر
 
، واستعداده للخروج ف

لجنة من أجل المعاينة، مضيفا أن مدينة الدار البيضاء ترصد بها أموال مهمة، ورغم ذل  لا تقوم بالصيانة مثل برشيد، 
اوح مابير  

 073و  003وللتوضيح يقول السيد رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات، فهناك صفقة إطار بقيمة تيى
كة حاليا على تشغيل مليون سنت عاملا، وثلاث صفقات لاقتناء الأغراس والأشجار حيث تم  03يم سنويا، تعمل من خلالها الشر

ات، وهناك  27و (  الورود)أل  وحدة من الأغراس  123توفير  بي  تحتاج بدورها إلى تجديد  50أل  وحدة من الشجير
 .أل  درهم 503واحد كل  حوالىي مضخات خلال شهر  0المضخات كلما تعطلت، خص منها تغيير 

 133عاملا بمعدل  03ومن خلال عملية حسابية، يوضح السيد رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات، فإن تشغيل 
ي  72.333833,.1درهم لليوم الواحد، فإن تكلفة اليد العاملة ستبلغ حوالىي 

درهم بالإضافة إلى أداء واجبات الصندوق الوطت 
كة، و  للضمان ة، وما بير   253الإجتماعي الذي تتحمله الشر أل  درهم كتكلفة بالنسبة  203و 233أل  درهم للغراس الصغير

ين  يبة عن القيمة المضافة 033، وحوالىي "شال" للمحروقات والحسابات متوفرة بمحطة البي    .أل  درهم سنويا كض 
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ي حلة جيدة، رغم أن الاعتماد  وأضاف أن الحدائق هي المتنفس الوحيد للسكان، وبأن    
 
المصلحة تقوم بمجهودات كي تبقى ف

اء المتواجدة، بالإضافة إلى عملية التشجير بالأحياء، وذكر بأن هذه  المخصص لصيانتها ضئيل جدا مقارنة مع المساحات الخض 
 .النقطة تطرح باستمرار، ولذا يجب أن يكون أعضاء المجلس على بينة منها

ة  ي إطار صفقة الصيانة، وبالنسبة لبحير
 
ه، أوضح السيد رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات، أنها لا تندرج ف المنيى 

 .وإنما تتكل  بها مصلحة نقط الماء التابعة للجماعة المكل  بها السيد محمد الخرطي 
اق بي  بالحديقة المتواجدة خل  مقر العمالة، أكد السيد رئي       س قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات، وبالنسبة لاحيى

ي الحديقة، 
ي سقى

 
ات وهي الآن تشتغل ف أنه على علم بها، وأن المصلحة قامت بالواجب وأشعرت السلطة، وتم تغير التجهير 

ي التطلع إلى الأحسن
 
 .مضيفا أن جودة الحدائق حسنة وهناك إرادة ف

 
 . جوانب السكة الحديدية: بالنسبة للجواب عن شق السؤال

أعطى السيد عبد الرحيم الكميلىي النائب الأول للرئيس الكلمة للسيد المختار اسجيع رئيس مكتب التطهير الصلب والبيئة، 
ي للسك  الحديدية، وبالتالىي ليس م

ي إطار مل  المكتب الوطت 
 
كة أوضح فيها  بأن الأمر يتعلق بسياج يدخل ف ن حق عمال الشر

المكلفة بالنظافة أو عمال الجماعة الدخول إليه، وتقتض عملية التنظي  على الجوانب الخارجة عن هذا السياج من خلال 
ها، بينما التنظي  الداخلىي لحائط السياج، فيجب أن يقوم  وبات وغير حملات لجمع الأكياس البلاستيكية والورق وعلب المشر

ي للس
 .ك  الحديديةبه المكتب الوطت 

 
 .حالة المطرح العموم  : بالنسبة للجواب عن شق السؤال

أعطى السيد عبد الرحيم الكميلىي النائب الأول للرئيس الكلمة للسيد المختار اسجيع رئيس مكتب التطهير الصلب والبيئة، 
آنذاك دون دراسة ولازال  ، حيث تم وضعه,177أوضح فيها بأن هذا المطرح أصبح عشوائيا ويعود تاري    خ إنشائه إلى سنة 

ي مدة الإشتغال والعمل عل عملية التسيير به كما هو 
 
ه للزيادة ف كة المكلفة بالنظافة تقوم بتدبير يشتغل لحد الآن، وبأن الشر

متفق عليه دون أن تقوم بمعالجة النفايات باعتبارها غير متفق عليها، مؤكدا بأن الحل لهذا المشكل هو العمل على إنشاء مطرح 
ي سنة 

 
ك والذي تمت دراسته التقنينية  ف ، وتم عقد اجتماع برئاسة السيد العامل حيث تبير  من الناحية 2330إقليمي مشيى

ي تدبير المرفق 
 
ي إطار مؤسسة التعاون بير  الجماعات المعينة لإقتناء الأرض والبث ف

 
وع ف القانونية أنه يجب إنجاز هذا المشر

ة ليكون مطرحا مراقبا، وأضاف أن وزا ك بير  هذه الأخير
رة البيئة لا يمكنها أن تدعم المطرح الحالىي باعتبار أن هناك توجه مشيى

كة، أما بخصوص إشعال النار، فقد أوضح السيد رئيس مكتب التطهير الصلب والبيئة  ي اعتماد المطارح المشيى
 
ووزارة الداخلية ف

 .أنه يحدث نتيجة تواجد غاز الميتان بالطبقات السفلى للنفايات
 

ة وسط المدينة: بالنسبة للجواب عن شق السؤال  :حالة المقير
أعطى السيد عبد الرحيم الكميلىي النائب الأول للرئيس الكلمة للسيد المختار اسجيع رئيس مكتب التطهير الصلب والبيئة أوضح 

ة المذكورة، إلا أنه كة المكلفة بالنظافة كانت تقوم بحملات التنظي  بالمقي  مؤخرا طالبها السيد المندوب الإقليم  فيها بأن الشر
ة أغلقت ورة أخذ الإذن بالدخول من الوزارة المعنية باعتبار أن المقي   .لوزارة الأوقاف والشؤون الإسلامية بض 

ي نفس الإطار بأن المجلس قام بمجهودات لدراسة نقل الرفات : السيد عبد الرحيم الكميلىي النائب الأول للرئيس
 
أوضح ف

، والذين وتجميعها ب حة الأولياء الثلاثة المتواجدة بها، حيث يمكن زيارتها من طرف عائلات وأقرباء الموبى يقول -جانب أر 
ي "هم لا يزورونها الآن، وإن تم نقلها سيأتون ويحتجون: "السيد النائب الأول للرئيس

 
ي هذا الاتجاه ف

 
، وأكد بأن هناك عمل ف

إلى متنفس للمدينة خصوصا أنها تتموقع بالقرب من شارع محمد الخامس وشارع الحسن انتظار موافقة الوزارة الوصية لتحويلها 
دين ي على مساحة تقدر بسبع هكتارات، ويمكن أيضا استغلالها كمصلى، بدلا أن تبقى مرتعا للفساد والمتشر

 .الثاب 
، دوير النفايات تتطلب كميات  أوضح السيد النائب الأول للرئيس أن مسألة إعادة ت وبالنسبة لوضعية المطرح العموم 

ي هذا المجال
 
كات على الاستثمار ف ة لتشجيع الشر  .كبير

 
 .حالة محطة التصفية القديمة: بالنسبة للجواب عن شق السؤال

أعطى السيد عبد الرحيم الكميلىي النائب الأول للرئيس الكلمة للسيد محمد أصمامي رئيس مكتب التطهير السائل، أوضح فيها بأن 
ي بداية الستينات على مساحة تقدر بحوالىي محطة الت

 
 ²م2333صفية القديمة المتواجدة قرب المستودع الجماعي تم إنشاؤها ف

ألاف نسمة، وبعد توسع المدينة وتزايد عدد  0بما فيها الأحواض ومحطة التصفية حيث كان عدد السكان آنذاك لا يتجاوز 
بات السكان، وأضاف أنها كانت تتكون من بناية بها خزان يعمل بطريقة السكان، أصبحت هذه المحطة متجاوزة ولا تبلىي متطل

ي 
 
ب ف ي للماء الصالح للشر

ي اتجاه طريق مديونة، وبعد تدخل المكتب التطهير الوطت 
 
ي التصفية ومضخة لضف المياه ف

 
تقليدية ف

ة وبناء محطة جديدة لضخ قام بمجموعة من الإصلاحات والتهيئ -يضي  السيد رئيس مكتب التطهير السائل- 2330سنة 
ي المجاورة، تم تحويل المياه إلى محطة التصفية الجديدة بعد إحداثها 

ر مالكي الأراض 
المياه اتجاه طريق مديونة أيضا، وبعد تض 

ي الإصلاح على 
 
ها، مضيفا أن المحطة القديمة لا يتواجد بها حاليا سوى بناية للحارس ومحطة للضخ والإعتماد ف وتجهير 

كات  وع بقيمة الشر ي إطار مشر
 
مليون درهم سيتم بموجبه  053المناولة، كما أضاف أن هناك دراسة تقنية من طرف الجهة ف

ه بمضخات وسيضاف إلى الأحواض الحالية، وسيتم رف المياه العادمة بعد  توسيع الحوض للرفع من سعة جمع المياه وتجهير 
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ى معالجتها والمياه الشتوية نحو وادي مرزك، وعندما تو  ستصبح  -يقول السيد رئيس مكتب التطهير السائل-سع المحطة الكي 
ة بالمدينة فارغة ويمكن استغلالها كملاعب خلال فصل الصي   .الأحواض الصغير

 
 :تعقيب السيد محمد طربوز عضو مستشار

     ، " حيث أن السيد أشار السيد العضو المستشار إلى أن السؤال موجه إلى رئيس المجلس وليس لموظ  من الموظفير 
ي يالك

ي جودة عالية، وهذا يطبق عليه المثل " طربوز" توجه إليه بالإسم  " لاب 
 
شكون شكر ) وقال بأن الحدائق توجد ف

ي آلعروس
ي عابر للمدينة، مضيفا(" ، قالت أمي وأختى

نحن نعيى  بمديتنا ولا يمكن الحكم عليها من : "وأنه أدلى أيضا بشهادة صحق 
ي مر بها 

بل معرفة أراء السكان، وقال السيد رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات بأن السيد "  خلال رأي صحق 
ي يعنيها،

نحن جميعا نعرف ما يوجد بالمدينة، فمثلا حديقة : "يقول السيد العضو المستشار-بل  طربوز لم يحدد الحدائق التى
كة المكلفة بالصيانة أم لا، بل نحن   دية، نحن لا يهمنا هل تابعة لأشغال الشر ي وضعية ميى

 
ي توجد ف

قرب مستشق  الحي الحست 
ي وضعية جد م

 
دية كسكان نريد حدائق لائقة، وكذا حديقة الرخامة أيضا توجد ف انية "يى ، وأضاف السيد العضو المستشار أن مير 

ي يجب أن تستفيد منها جميع الحدائق بالمدينة وليس الإقتصار على شارع محمد 
اء الأغراس والتى الجماعة بها أموال مخصصة لشر

ه يزوره جميع السكان، ورئيس القسم هو المسؤول ويجب عليه أ ، وأن المنيى  ي ن يتصل بالسيد الخامس أو حديقة المغرب العرب 
الرئيس ويطلب منه توفير عمال موسمير  على الأقل، إن لم يكن هناك عمال تابعير  للجماعة، مضيفا أن القول بتوفر المدينة 

 .هكتار من الحدائق هو رقم قاله الموظ  المسؤول، وقد لا يكون رقما حقيقيا 03على 
كراكة حيث تم غرس أشجار النخيل باتت تحجب الطريق عن قرب تجزئة ر  -يقول السيد العضو المستشار -وهناك مشكل أخر

ي أنه تم غرسه بطريقة عشوائية، بالإضافة إلى أن النخيل كما سبق الذكر تم تعميمه بجميع أزقة 
ي السيارات مما يعت 

سائقى
ا أن هذه المسألة بها شبه ى فقط، معتي  ي حير  كان يجب الإكتفاء بغرسه بالشوارع الكي 

 
ات وقيل وقال أن أحد وشوارع الأحياء، ف

اء  ي شر
 
الأعضاء له أغراس يبيعها للجماعة، وهناك من يقول أن موظ  بالجماعة له أحد الأقارب تربطه به معرفة يتعامل معه ف

النخيل، بالإضافة إلى أن هنا أغراس بتجزئات الخواص تسقى بآليات وعمال وماء الجماعة رغم أن أشغالها لم تسلم بعد، وطالب 
ا من السيد  الرئيس والمكتب المسير الحفاظ على المال العام، متسائلا عما إذا لم تكن هناك حوامض تغرس بالمدينة؟ ومشير

 .على سبيل المثال أن مدينة الجديدة تتعدد فيها أنواع الأشجار مما يجعلها دائما تحض  برونق وجمالية رائعير  
لى أن أشجار النخيل قادرة على مكافحة العطش، وأن الورود يتم غرسها أشار إ: السيد عبد الرحيم الكميل  النائب الأول للرئيس

 .بمداخل المدينة لإعطائها جمالية تليق بها
أشار إلى أن أشجار النخيل تم غرسها بالقرب من المنازل والعمارات بل على النوافذ بتجزئة : السيد محمد طربوز عضو مستشار

كور، يمكن أن يتسلقها أي شخص وبالتالىي  ، مضيفا أن المدينة بير ي
 تكون هذه المنازل معرضة للشقة، شأنها شأن الحي الحست 

ي سيما أن هذا الحي 
لها تاري    خ ولا يمكن أن تكون مهانة، بل يجب تعميم الجمالية على عموم الأحياء وفتح حديقة الحي الحست 

 .يعرف مسألة كراء البيوت، وتبقى الحديقة المتنفس الوحيد لهم
ي وأن وبالنسبة للن ظافة بجوانب السكة الحديدية، أشار العضو المستشار السيد محمد طربوز إلى أنها تتواجد داخل المدار الحض 

حائط السياج هو من أجل الأمن والوقاية من حوادث السير ومنع الأطفال والحيوانات من الدخول علما أن مكتب السك  
 الحديدية ليست له إدارة خاصة بالنظافة،

ي ويحدد ما يحتاجه من الأغراس : الرحيم الكميل  النائب الأول للرئيس السيد عبد 
 
أكد أن المجلس سيعطىي الوقت الكاف

ها" FUCEES" وتنوعها، ومضيفا أن أشجار  .أعطت منظرا جميلا وسيتم إضافة أشجار الليمون والتوت وغير
س من السيد رئيس مصلحة التطهير الصلب والبيئة وبالنسبة لتنظي  جوانب السكة الحديدية، طالب السيد النائب الأول للرئي

 .بإدخال العمال لتنظي  الجوانب المتواجدة داخل حائط السياج
  رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات

 
ي : السيد عبد الرحمان الكلان

أشار إلى أن حديقة سندباد بالحي الحست 
ي أ
 
ا، وبأن الإغلاق لم يتم بقرار ليست مغلقة بصفة نهائية، وإنما تفتح وتغلق ف وقات محددة وعادة ما يجلس بها كبار السن كثير

ي عهد المجلس السابق 
 
منه وإنما هو قرار من المجلس، وأضاف بخصوص المدارة المتواجدة قرب حي ركراكة، أنها أنجزت ف

ي الذوق، وبأن 
 
اعتماد أشجار النخيل هو توجه من بطريقة جيدة وهي منصوص عليها بالتصميم، إلا أنه يبقى هناك اختلاف ف

المجلس وليس من المصلحة المكلفة بالأغراس وقد تم فرضه أيضا على المجزئير  الجدد من طرف السيد محمد بن الشيب 
، وهذا اجتهاد يشكر عليه، موضحا أن هذه العملية لا تكل  سوى صهري    ج وجرار  ي

آنذاك، على أن تقوم الجماعة بالسقى
 من النخيل، وبالتالىي فالجماعة هي درهم للمحروقات 133و

إن تم احتسابه لمدة سنة، فيتضح أنها لا تكل  إلا ثمن شجرتير 
 .الرابحة

أعطى أمرا للسيد رئيس قسم التعمير والبيئة والأشغال والممتلكات بفتح  :السيد عبد الرحيم الكميل  النائب الأول للرئيس
، وأضاف أن السيد محمد ي

 طربوز قال بأن السؤال موجه لرئيس المجلس لكن القانون يعطىي الحق حديقة سندباد بالحي الحست 
ي إعطاء الكلمة لرؤساء الأقسام والمصالح الجماعية لتقديم إجابات

 
 .للرئيس ف

بمجال النظافة  الاشتغالعي  عن شوره بطرح هذا السؤال وأكد أنه بعد طرحه بدأت : السيد محمد طربوز عضو مستشار
 .والأغراس يتحسن

 
 .دقيقة بعد الزوال 53و 30ورفعت الجلسة على الساعة 


